
ATA Nº 019/2010

Aos 20 (vinte) dias do mês de outubro de 2010 (dois mil e dez), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O  Presidente  UBIRAJARA DA
SILVA MARQUES iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente foi
apreciada  a  Ata  Nº018/2010.  Os  vereadores  receberam a  Ata  Nº018/2010 com antecedência,  com
consequente  leitura  e  análise,  tendo  sido  a  mesma  aprovada  por unanimidade.  EXPEDIENTE:
Foram lidas correspondências recebidas no período de 7 a 20 de outubro de 2010, merecendo destaque: 
Ofício  GP nº345/2010  do  Gabinete  do  Prefeito  de  Cruzeiro  do  Sul  contendo  cópias  do  Acordo
Operacional (SEHADUR) e do Termo de Parceria (SESC-RS), em resposta ao ofício nº149/2010 do
Poder  Legislativo  Municipal.  Ofício  GP nº346/2010  do  Gabinete  do  Prefeito  de  Cruzeiro  do  Sul
contendo solicitação de retirada de pauta do projeto de lei nº458-02/2010. Correspondência do Sr. Julio
Cesar Scheeren, contendo oferta de sala comercial para locação da Câmara de Vereadores. Indicação
nº076/2010 subscrita  pelo  vereador  Ubirajara  da Silva  Marques,  referente  à  instalação de linha  de
telefone  fixo  na  Escola  Municipal  de  Ensino Fundamental  Passo  de  Estrela.  Indicação  nº077/2010
subscrita pelo vereador José Roque Gerhardt, referente à recuperação de estrada da Linha Bom Fim.
Indicação nº078/2010 subscrita pelo vereador José Roque Gerhardt, referente à recuperação dos acessos
aos  balneários  de  Cruzeiro  do  Sul.  Indicação  nº079/2010  subscrita  pelo  vereador  César  Leandro
Marmitt, referente à restauração dos banheiros da Praça Dona Laura, no Centro. Indicação nº080/2010
subscrita pelo vereador César Leandro Marmitt,  referente à implantação de novos pontos de luz na
Praça Dona Laura,  no Centro.  Indicação nº081/2010 subscrita  pelo vereador  Cleto Affonso Johner,
referente à implantação de lixeiras grandes no Bairro São Gabriel e Linha Boa Esperança. Indicação
nº082/2010  subscrita  pelo  vereador  Sérgio  Luís  Backes,  referente  à  canalização  do  esgoto  na
propriedade do Sr. Enio Francisco Beuren, residente na Rua São José, no Centro. Indicação nº083/2010
subscrita pelo vereador Valdori da Silva, referente à implantação de redutores de velocidade na Rua
Frederico Germano Haenssgen. ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº458-02/2010 do Executivo QUE
AUTORIZA EFETUAR CONCESSÃO COMUM DE USO DE ÁREA DE TERRENOS PARA
AMPLIAÇÃO DE EMPRESA E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, retirado de pauta em atenção
ao ofício GP nº346/2010 do Prefeito Municipal. Projeto de Lei Nº462-02/2010 do Executivo  QUE
AUTORIZA  O  EXECUTIVO  REALIZAR  CONTRATAÇÃO  EMERGENCIAL  DE
ASSISTENTES SOCIAIS  E  DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS,  reprovado com  5  (cinco)  votos
contrários e 3 (três) favoráveis,  estes proferidos pelos vereadores Laudemiro Zart,  Cleto Johner e
Anastácia  Zart.  Projeto  de  Lei  Nº463-02/2010-SUBSTITUTIVO do  Executivo  QUE  RATIFICA
ACORDO  OPERACIONAL E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.
Projeto  de  Lei  Nº464-02/2010-SUBSTITUTIVO do  Executivo  QUE ALTERA A REDAÇÃO  DO
ARTIGO 4º E INCLUI ARTIGO 6º NA LEI Nº875-01/2009 E ALTERAÇÕES E DÁ OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº465-02/2010 do Executivo  QUE
RATIFICA  TERMO  DE  PARCERIA  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por
unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº466-02/2010 do Executivo  QUE CONSOLIDA LOTEAMENTO
INDUSTRIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS,  aprovado por unanimidade.  Projeto  de  Lei
Nº467-02/2010 do Executivo QUE AUTORIZA VENDA EM LEILÃO PÚBLICO DE VEÍCULOS
E MÁQUINAS DO MUNICÍPIO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS: Foi apresentado verbalmente
pelo  vereador  César  Marmitt  um  pedido  de  emenda  supressiva  ao  art.  1º,  excluindo  os  veículos
identificados  por  (02)  Motoniveladora  130-M;  (03)  Pá-carregadeira e  (08)  Caminhão  basculante.
Colocada em votação, a emenda foi aprovada por 5 (cinco) votos favoráveis e 3 (três) votos contrários,
estes proferidos pelos vereadores Laudemiro Zart, Cleto Johner e Anastácia Zart. De igual modo, foi
apresentado verbalmente pelo vereador Valdori da Silva um pedido de emenda para suprimir do art. 1º o
veículo identificado por (01) Retroescavadeira. A emenda foi aprovada por 5 (cinco) votos favoráveis e



3 (três) votos contrários, estes proferidos pelos vereadores Laudemiro Zart, Cleto Johner e Anastácia
Zart.  Colocado  em votação  com as  emendas,  o  projeto  de  lei foi  aprovado com 5  (cinco)  votos
favoráveis e 3 (três) votos contrários, estes proferidos pelos vereadores Laudemiro Zart, Cleto Johner
e Anastácia Zart. Projeto de Lei Nº468-02/2010-SUBSTITUTIVO do Executivo QUE DISPÕE SOBRE
INCENTIVOS PARA INSTALAÇÃO DE EMPRESAS/INDÚSTRIAS NO MUNICÍPIO E DÁ
OUTRAS PROVIDÊNCIAS: Pedido de Vistas apresentado pelo vereador José Gerhardt aprovado por
unanimidade. Diante disso, o projeto ficou retido para votação em sessão posterior. Por orientação da
assessoria jurídica, a Secretária de Administração e Finanças deverá ser alertada, mediante envio de
ofício,  sobre  a  inexistência  de  lei  de  criação  do  CODECRUZ. Projeto  de  Lei  Nº469-02/2010  do
Executivo QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO A ABRIR CRÉDITO SUPLEMENTAR E
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS: Por determinação do Presidente da Mesa, o projeto foi retido para
estudos e para que se remeta ofício ao Chefe do Executivo questionando os gastos com serviços de
terceiros (pessoa jurídica). Projeto de Lei Nº470-02/2010 do Executivo  QUE PRORROGA PRAZO
DE  CONTRATOS  EMERGENCIAIS  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por
unanimidade. Requerimento Nº005/2010 de autoria do vereador César Leandro Marmitt QUE PEDE
ENVIO  DE  SUGESTÃO  DE  OBRA PARA A PREFEITURA DE  LAJEADO,  aprovado  por
unanimidade. Requerimento Nº006/2010 de autoria  do vereador Ubirajara  da Silva Marques  QUE
SOLICITA ENVIO DE OFÍCIO AO COMANDO REGIONAL DA BRIGADA MILITAR COM
PEDIDO DE REPOSIÇÃO DE SOLDADOS, aprovado por unanimidade. Antes do intervalo, o
Presidente da Mesa comunicou que não haverá expediente na secretaria da Câmara de Vereadores no
próximo dia 1º de novembro, devido a troca de feriado do funcionalismo público e que os pedidos para
a sessão do dia 3 deverão ser protocolados até sexta-feira, dia 29. Após isso, o Presidente Ubirajara
Marques  comunicou  também  que  a  Câmara  de  Vereadores  participará  do  Dia  Internacional  da
Animação,  que  ocorrerá  no próximo dia  28 de  outubro  e  tem organização nacional  da Associação
Brasileira de Cinema de Animação. A mostra de filmes será gratuita e simultânea em várias cidades
brasileiras,  com  início  programado  para  as  19h30min.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA
TRIBUNA: O vereador SÉRGIO LUÍS BACKES deu início ao seu pronunciamento falando sobre sua
indicação para o Executivo solucionar o problema na casa do Sr. Enio Beuren. Comentou que mais
pessoas já conhecem a situação e que a dona da casa lhe relatou que o esgoto já está exposto à céu
aberto  por  mais  de  cinco anos.  Disse que  durante  a  campanha foi  prometida  uma solução,  pois  o
problema tem resultado na proliferação de mosquitos.  Referiu  não desejar  esse inconveniente  para
ninguém e apontou que o problema agrava também a questão do valão aberto nos fundos da residência
do Sr. Erno Dahlem e do Sr. Décio Dexheimer, os quais são vizinhos do Sr. Enio Beuren. Explicou que
a  entrada  da  garagem da  casa  do  Sr.  Enio  já  cedeu  e  que  o  sumidouro  foi  construído,  conforme
recomendação. Contou que há mais de dois anos o morador espera que a Administração Municipal
também cumpra com a sua parte. Lamentou a demora e mencionou que já se teve uma conversa com o
Vice-Prefeito, Sr. José Iran, para que a melhoria seja feita em favor dos moradores daquela área. Contou
que a esposa do Sr. Enio abordou o Vice-Prefeito nos dias da ExpoCruzeiro, tendo sido xingada pelo
marido, por não ser momento e nem hora de se reclamar. Na opinião do Edil, tem que se falar mesmo,
pois o problema é de saúde pública. Dando seguimento, comentou o projeto de lei que autorizou leilão
de máquinas e veículos da Prefeitura. Falou que o colega Valdori da Silva pediu uma emenda para
suprimir a “famosa perereca”. Conforme suas palavras, “muitos não dão valor”, porém esta máquina
tem muito valor, já que tem muito serviço pequeno e que é possível de ser bem feito com ela. Afirmou
dar  valor  à  referida  máquina  apelidada  de  “perereca”  e  que  esta  ainda  tem bastante  utilidade  nos
aviários, para retirada do esterco seco e recolhimento do lixo. Citou que o caminhão e a patrola também
não irão ficar por muito tempo parados, pois sempre há outra máquina estragada. No seu entendimento,
se faltar funcionários para operar os veículos, deverá ser aberto concurso para contratações, sem haver
politicagem. Frisou que deve ser contratado quem sabe trabalhar melhor. Após isso, contou que nas
últimas semanas passou por várias festas e que na comunidade de Três de Maio o pessoal fez uma bela
festa.  Parabenizou  o  empenho  dos  organizadores  e  referiu  que  na  comunidade  católica  do  Centro
também foi realizada uma boa festa. Elogiou também a festa da Linha Boa Esperança, parabenizando o



colega Roque Gerhardt pela organização da sua comunidade. O Camarista relatou que também passou
pela festa da “gruta” e pediu para que alguém do Governo Municipal faça uma visita para os moradores
da região, os quais estão precisando de serviços de alargamento da estrada e melhorias nos acessos das
residências. Destacou que a estrada é muito estreita e que não é possível dois carros transitarem em
sentido opostos. Falou que a festa teve mais de cento e cinquenta pessoas para o almoço e que os
“morenos” não dispõe de um galpão decente para os festejos, merecendo uma ajuda do Poder Público.
Ressaltou  que  eles  têm boa  vontade  e  que  tiveram  igualmente  uma  festa  muito  bem organizada.
Prosseguindo, parabenizou o colega Cleto Johner pela indicação das lixeiras, comentando que na sua
parada já existem dois tambores há tempos e que uma mulher já xingou muito pela falta de equipamento
adequado para acondicionar os rejeitos. Sobre essa questão, contou que o Vice-Prefeito também já foi
informado e disse torcer para que o pedido seja finalmente atendido. O Vereador aproveitou para pedir
também uma lixeira para o Bairro Cascata, apontando que existem vinte moradores, os quais dispõe de
apenas uma lixeira. Citou que a reivindicação foi apresentada pelo Sr. Márcio Müller. Disse também
que o caminhão não sobe em uma das ruas, onde as famílias são obrigadas a trazer o lixo para a estrada
principal. Para encerrar, disse que será preciso instalar uma lixeira maior e mais decente naquele local.
O vereador JOSÉ ROQUE GERHARDT abriu seu discurso comentando sua indicação para melhorias
nos acessos dos balneários. Argumentou que a cada ano há bastante visitação nos balneários e campings
de Cruzeiro do Sul e que no próximo verão a procura deverá ser maior, tendo em vista que os do Rio
Forqueta  foram  muito  danificados  pela  enxurrada  de  janeiro  último.  Pediu  aos  secretários  para
prepararem acessos e estradas e relatou que já fez uma visita ao balneário da cascalheira, onde constatou
boas condições para acessar o local. Comentou que o acesso para os balneários da Lagoa Crispim não
está bom e indicou a necessidade de se verificar ainda as condições de chegada ao camping do Sarandi,
no Arroio Sampaio. Em seguida, contou que na presente data foi fazer uma visita ao Sr. Erno Dahlem,
tendo  confirmado  o  problema  do  valão  nos  fundos  da  sua  residência.  Enfatizou  que  são  vários
moradores da região, os quais estão sendo prejudicados com o acúmulo de esgoto e proliferação de
mosquitos. Opinou que uma hora de serviços com máquinas pode resolver o problema, já que basta
abrir caminho para a água parada escoar. Citou que ali há a proliferação de “borrachudos” e que o
mesmo acontece no interior.  Conforme o Edil,  tal  preocupação deve ser também da Administração
Municipal, pois os insetos incomodam muito. Sugeriu que se aproveite o bom tempo para uma ação de
combate junto aos arroios e focos. Quanto às melhorias da escola da localidade de São Bento, relatou
que há tempos o telhado já foi retirado, sendo que o restante da reforma tem demorado para acontecer.
Destacou que a comunidade está aguardando pela finalização das obras e que a intenção é usar o prédio
para outras atividades sociais, já que a escola foi desativada. Referiu que possivelmente o espaço seja
utilizado como capela mortuária. Em seguida, agradeceu a todos que participaram da 24ª Fressfest da
comunidade de Boa Esperança. Mostrou-se feliz com a visita de pessoas da cidade e de outras regiões,
informando que foram servidos quase novecentos almoços. Por fim, falou que a diretoria está muito
satisfeita com a colaboração de todos. O vereador CÉSAR LEANDRO MARMITT teve como assunto
inicial  suas  indicações,  dizendo que  está  reapresentando dois  pedidos  de melhorias  na Praça  Dona
Laura. Comentou que já se passou mais de um ano que se pediu reformas no banheiro e ampliação da
iluminação, sem que nada tenha sido feito ainda. Sobre o problema do banheiro, lembrou que o colega
suplente Rudi Welter tinha apresentado tal demanda e que, em seu nome, está reapresentando o pedido
de manutenção. Sugeriu que não seja feita apenas uma pintura interna em tal prédio público, explicando
que a  colocação de cerâmica na parede resultará  em mais  praticidade para a  limpeza.  Argumentou
também que a higiene será bem melhor desse modo. Quanto aos novos pontos de luz, lembrou que
pedido é igualmente de longa data. Conforme o Edil, a praça é bastante frequentada e nos domingos à
tarde o movimento pode ser confirmado por aqueles que não conhecem bem a parte central da cidade.
Citou que crianças, jovens e adultos costumam usufruir do espaço, ressaltando que isso demonstra a
importância de uma atenção do Governo Municipal. Falou que, se a praça tiver melhor iluminada, a
comunidade poderá aproveitar mais tempo nas noites de verão. Frisou que o pedido também é feito em
nome  daqueles  pacientes  que  embarcam  na  ambulância  que  vai  diariamente  a  Porto  Alegre  para
consultas  e  exames  médicos  lá  oferecidos.  Relatou  que muitas  pessoas  aguardam a  ambulância  de



madrugada, do outro lado da praça, pois têm medo de ficar sozinhas esperando no escuro. Mencionou
que estes pacientes têm razão e ressaltou que o custo dos investimentos não é tão alto. Na opinião do
Camarista, as melhorias também resultarão no embelezamento da cidade. Referente ao seu requerimento
para a Prefeitura Municipal de Lajeado, explicou que a necessidade de um refúgio na parada oito, da
Rua Beira Rio, é real. Argumentou que muitos cruzeirenses trafegam por aquela via pública e que é
rotineiro o problema de insegurança com as paradas dos coletivos naquela curva. Explicou que, ao parar
para  o  embarque  e  desembarque  de  passageiros,  o  ônibus  para  em  cima  da  pista,  obrigando  os
motoristas de trás pararem. Disse que não é possível ultrapassar naquele ponto e que muitos acidentes já
aconteceram nessa circunstância. Comentou que é proibida a ultrapassagem naquele ponto e que muitos
motoristas se arriscam. Frisou que seu pedido se deve ao fato de que os maiores prejudicados são os
cruzeirenses que usam tal caminho para chegar ao Centro de Lajeado. Pediu para que a imprensa noticie
o problema e solicitou atenção da Prefeita Carmem Regina, enfatizando que um estudo deverá ser feito,
de modo a  se  providenciar  um refúgio  para que  o ônibus  não pare mais  na pista.  Indicou que  tal
providência  irá  evitar  que  o  trânsito  seja  trancado,  bem  como  irá  evitar  novos  acidentes.  Dando
prosseguimento, agradeceu o Sr. Flávio Schossler, Secretário Municipal de Obras, pelo atendimento do
seu pedido para implantar divisores de pista na Rua João Rafael Azambuja, nas proximidades da câmara
mortuária. Lembrou que seu pedido era para construção de uma floreira, com aproximadamente cinco
metros de extensão e noticiou que foram colocados “taxões”. Conforme o Vereador, a medida servirá
para  evitar  que  os  motoristas  utilizem a  pista  contrária,  ao ingressar  na  RS-130 ou vir  no  sentido
contrário. Disse que, apesar de na ser aquilo que tinha pedido, os sinalizadores irão ajudar a evitar
acidentes  naquele local.  Parabenizou também os serviços de pintura nos cordões,  lembrando que a
colega Lovani Weiand havia solicitado melhorias no trevo principal. Contou que no Bairro Vila Célia
estão sendo feitas limpezas nas ruas e pinturas dos cordões das calçadas, bem como a pintura de um
muro do cemitério público municipal. Avaliou tais trabalhos como muito bons, dizendo esperar que o
mesmo aconteça no resto da cidade.  Sugeriu que o trabalho continue por todos os bairros da zona
urbana. Quanto à sua emenda para deixar de fora alguns veículos a serem leiloados pela Prefeitura,
explicou que existe uma grande demanda de serviços que ainda podem ser feitos com tais máquinas.
Afirmou que ainda há muita coisa para se fazer e que há muita coisa para trás. Mencionou que muitos
dos seus pedidos são levados diretamente para os secretários e que às vezes se sente na obrigação de
apresentar a indicação na Câmara de Vereadores. Conforme o Edil, é comum receber a resposta de que
não há caminhão ou máquina disponível para atendimento dos pedidos. Ponderou que, assim sendo, não
há porque vender  tudo.  Falou que as máquinas não estão tão velhas e  não geram tantos custos de
manutenção. Disse que basta realizar o trabalho direitinho e que se essa patrola for usada mais na
cidade, terá ainda um bom tempo de uso. Citou que poderão ser feitas as ruas do Bairro Vila Zwirtes,
Passo de Estrela,  Loteamento Jardim dos Ventos,  Loteamento Popular  e do morro.  Indicou que no
Bairro Glucostark também têm umas três ruas ainda sem pavimentação para serem melhoradas. Opinou
que assim muita coisa será solucionada, ajudando muita gente. Segundo o Camarista, essa máquina não
irá estragar por ficar andando para lá e para cá. Disse que será mais vantagem abrir concurso para
contratar  mais  operadores  e  motoristas,  justificando  que  assim se  irá  atender  melhor  a  população.
Refletiu que isso será mais vantajoso, ao invés de se fazer um leilão e se jogar fora as máquinas que
ainda  servem,  considerando  o  valor  da  avaliação  para  venda.  Com relação  à  eleição  do  Conselho
Tutelar, lembrou que no dia seguinte será o dia da votação. Pediu para a imprensa destacar o evento e
ressaltou que muitos só reclamam da atuação da entidade. Referiu que a população terá a oportunidade
de  escolher  bons  conselheiros  e  que  se  deve  estimular  familiares  e  vizinhos  para  participarem do
processo de escolha dos novos membros. Destacou ser importante participar, ao invés de simplesmente
só criticar. Conforme o Edil, todos precisam fazer a sua parte. Informou que a votação acontecerá entre
as 8:00 e 16:00 horas e que será necessário apresentar o título de eleitor e a carteira de identidade. Para
finalizar, falou que a votação acontecerá na Câmara de Vereadores. A vereadora ANASTÁCIA MARIA
SCHUSTER ZART primeiramente agradeceu sua suplente Cássia Ribeiro pelo belo trabalho realizado
durante sua licença. Agradeceu também aos votos dos cruzeirenses para o candidato Luis Fernando
Schmitt.  Comentou  que,  por  estar  ausente  no  último mês,  não  tinha  tido  ainda  a  oportunidade  de



agradecer aos eleitores que votaram no candidato para quem fez campanha e deu apoio. Mencionou que
vários  candidatos  fizeram  votação  em  Cruzeiro  do  Sul  e  que  seu  correligionário  foi  muito  bem.
Conforme a Edil, os candidatos do seu partido foram bem também na votação para os demais cargos.
Prosseguindo, reforçou o pedido apresentado pelo colega Sério Backes, relativo à implantação de um
quebra-molas na Rua Frederico Germano Haenssgen,  proximidades  da esquina com a Rua Nicolao
Arnaldo Zart, em São Rafael. Falou que o pedido já foi feito várias vezes e que recentemente mais um
acidente ocorreu naquele ponto. Relatou que, apesar de ter sido grave, a pessoa saiu ilesa da colisão.
Confirmou que o local é muito perigoso, necessitando de um redutor de velocidade eficiente. Disse que
o morador da esquina, Sr. Ricardo Dullius, enfrenta grande risco para sair com o carro da sua garagem,
em marcha-à-ré. A Vereadora explicou que os motoristas não reduzem a velocidade naquele trecho, pois
os tachões já estão gastos ou já caíram fora. Pediu atenção da Administração Municipal, destacando que
esta está sempre voltada à comunidade e ao povo. Após isso, parabenizou as entidades que promoveram
as festas das últimas semanas. Citou que participou da festa da Três de Maio com o Clube do Cavalo e
que todos os integrantes foram bem acolhidos por esta comunidade. Falou que também participou das
festas no Centro e na Linha Boa Esperança, afirmando que lá foi o máximo, pois realmente tiveram
muitas pessoas para garantir o sucesso. Contou que teve um show da turma da rádio de Estrela e que foi
tudo muito bonito. Com relação ao projeto de lei para ratificar OdontoSesc, referiu que o Presidente da
Mesa havia retido a  matéria e  que a solenidade de abertura das atividades aconteceu na manhã da
presente data, no parque poliesportivo. Avaliou que foi um evento bonito e que o ônibus equipado para
atendimento  merece  ser  visitado.  Citou  que  as  pessoas  interessadas  em atendimento  odontológico
poderão fazer inscrições no local, ressaltando a importância da pessoa cuidar do sorriso. Ressaltou que
os dentes saudáveis deixam as pessoas mais bonitas e as tornam mais agradáveis. Contou que no ônibus
do OdontoSesc podem ser atendidas até quatro pessoas ao mesmo tempo e que o atendimento é rápido.
Informou que a parceria da Prefeitura com o SESC prevê cerca de cento e cinquenta atendimentos.
Agradeceu ao colega Ubirajara Marques por colocar em votação o projeto de lei e aos demais pares pela
aprovação. De acordo com a Vereadora, havia essa necessidade, pois as pessoas precisam desse tipo de
atendimento. Citou ter conversado com a dentista do posto de saúde e que esta lhe confirmou a grande
demanda.  Por  fim,  apontou  que  essa  ajuda  irá  favorecer  o  atendimento  odontológico  gratuito.  O
vereador  UBIRAJARA DA SILVA MARQUES iniciou sua oratória parabenizando o colega César
Leandro  Marmitt  por  valorizar  os  votos  que  recebeu  dos  seus  eleitores.  Disse  que  o  seu  par  está
exercendo aquilo que o povo cobra na rua e que admira essa atitude. Ressaltou que o colega está de
parabéns, pois não está se omitindo em nada, apontando que todos devem ser assim. Conforme o Edil,
tudo que é bom para o Município é bom para os vereadores. Diante disso, elogiou o trabalho do colega e
afirmou que ele faz as coisas pensando e tendo diálogo. Com relação às reformas do banheiro da praça,
concordou que a situação está terrível e apontou que não adianta o servidor limpar três vezes por dia.
Falou que o banheiro já está podre e que não é de agora, pois há mais de sete anos já é preciso reformá-
lo. Na opinião do Camarista, o dinheiro gasto em futebol, liga, festa e feiras deveria ser aplicado na
reforma dos banheiros públicos, os quais poderiam ser de luxo. Citou que a praça é frequentada por
famílias  com crianças,  indicando a importância  de se ofertar  melhores  condições.  Comentou que a
iluminação da praça também é importante e que, apesar de não ter obra, durante a noite tem bastante
“pedreiro” na praça. Dando seguimento, disse admirar a competência do colega Cleto Johner nos seus
trabalhos com agricultura. Mencionou que ele tem uma excelente criação de suínos, sendo uma pessoa
honesta e de caráter. Segundo palavras do Edil, seu colega Cleto Johner, apesar de excelente agricultor,
é fraco como político. Falou que gosta muito do seu par e que, na sua análise política, não teve o mesmo
desempenho. Confirmou que realmente não saberia capinar se lhe fosse entregue uma enxada, pois não
é agricultor. Referiu que seu entendimento é sobre ônibus e que nessa área tem condições de brigar.
Disse que não adianta mandar outro colono lhe dar uma enxada para capinar, já que realmente não o
saberá  fazer.  Opinou que  a  trajetória  política  do  colega  Cleto  Johner  não é  tão  boa  quanto  a  dos
vereadores César Marmitt, Anastácia Zart e Laudemiro Zart. Citou que o colega já concorreu em várias
eleições e sempre ficou suplente.  Frisou que ele  sempre investiu bastante  e sempre ficou suplente.
Comentou que, no exercício da suplência, o colega está sendo mandado. Enfatizou que, pela capacidade



e categoria do colega, não poderia ser mandado. Falou que ele deveria ser como os colegas Leandro
Marmitt e Laudemiro Zart, os quais dizem as coisas que acham necessário. Opinou que o colega Cleto
Johner deveria ser vereador assim como é em seu serviço e em sua capacidade. Falou que não adianta ir
dizer para outras pessoas que a culpa é do “Bira”. Esclareceu que o “Bira” está aí para defender o
interesse da comunidade e a legalidade. Afirmou que todos os projetos segurados para votação tiveram
um  motivo.  Ressaltou  que  a  lei  é  essa  e  que  não  se  segura  nada  simplesmente  para  barrar  a
administração. Ponderou que as coisas tem que ser pelo certo. Reafirmou que gosta muito do colega
Cleto Johner, lhe dando nota dez, porém como político lhe falta um melhor preparo. Comentou que o
colega precisa melhorar o preparo físico para a corrida, pois já está um tanto veterano. Lamentou o fato
de que o colono lhe mandou capinar, dizendo que isso não lhe representa nada, pois considera ele zero.
O Edil afirmou que só faz aquilo que tem em mente e que se for para se quebrar, será por vontade
própria. Disse lamentar que seu colega já tem idade e um bom tempo na política. Lembrou que ele já foi
um bom secretário do Prefeito Manoel Ruschel e que naquela época não teve as idéias respeitadas.
Frisou que quando o político não se acerta com muita gente, a coisa ta errada. Ressaltou que o colega
não deve cumprir ordem de ninguém e que deve ele ser ele mesmo, dono do seu caráter, sem precisar
pedir para a Administração Municipal o que deve ser dito na Câmara de Vereadores. Referiu que, se for
desse jeito, deve entregar o cargo e ser suplente para o resto da vida. Após isso, falou que a imprensa de
Cruzeiro do Sul tem o lado dela. Analisou as matérias do jornal e apontou que as coisas faladas pelos
vereadores  não são colocadas  conforme se  quis.  Disse que  as  matérias  são  publicadas  conforme a
imprensa acha que deve ser para agradar meia dúzia. Lamentou que as coisas sejam assim e informou
que em breve terá nova licitação para se contratar a assessoria de imprensa do Poder Legislativo. Falou
que a empresa vencedora deverá se comprometer em escrever as matérias conforme os pronunciamentos
dos camaristas.  Considerou que não será permitido publicar  somente o que interessar  para poucos.
Observou  que  deverá  ser  feito  aquilo  que  é  certo,  pois  do  contrário  o  contrato  não  será  pago.
Exemplificou com a divulgação de notícia onde se falou da “enxada”, sem falar que poderia trancar
algo. Enfatizou que o justo deve ser feito, com a divulgação das exatas palavras dos vereadores. Sugeriu
que os pronunciamentos sejam reproduzidos um de cada vez, pois não é preciso divulgar todos de uma
única vez. Mencionou que cada vereador assume o risco pelas coisas que fala na tribuna. Lamentou o
fato de que o dinheiro compra tudo. Quanto às obras, falou que os colegas vereadores apresentaram
indicações e que o secretário foi fazer a valeta em cima da cerca do pessoal a ser atendido. Contou que
para não cair a cerca, foi necessário plantar eucalipto. Avaliou que não adianta remendar. De acordo
com seu entendimento, o Prefeito deve mudar o seu Secretário de Estradas. Disse que o Sr. Volmir
Dullius é um caco, muito ruim e arrogante. Referiu que os funcionários da pasta por ele comandada são
competentes e que não são bem aproveitados. Com relação ao seu pedido para que os veículos fossem
retirados do parque de máquinas, esclareceu que não pediu para retirar carros de funcionários, mas sim
de terceiros, os quais deixam bens particulares dentro daquela área, sem ter nada a ver com a Prefeitura.
Frisou que os funcionários vivem lá dentro e podem deixar seus carros e motos, porém aqueles que não
têm nada a ver, não tem autorização em lei para usar o parque de máquinas como garagem. Ao final,
comentou que a  Prefeitura tem vários  secretários bons e  que tem um péssimo secretário,  chamado
Volmir Dullius.  Nada mais havendo a tratar, o Presidente  Ubirajara da Silva Marques  encerrou a
sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 3 de novembro de 2010, quarta-feira, no
horário das  18:30 horas (dezoito horas e trinta  minutos).  SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE
VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 20 DIAS DO MÊS DE OUTUBRO DE 2010.

VALDORI BATISTA DA SILVA UBIRAJARA DA SILVA MARQUES
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


